

que acometieron al pueblo por todos lados, comenzándose un fuego horroroso que duró desde las 10 de la mañana de aquel día hasta las 2 de la tarde del siguiente sin intermision ninguna. Consumidas á este tiempo las municiones, muertos muchos de los leales, heridos otros y sin fuerzas todos se apoderaron los rebeldes del pueblo; cuyo vecindario, que habia recibido á las tropas con muestras de júbilo, tomó parte contra ellas apenas se presentaron los facciosos. Como 150 quedaron muertos, y 200 entre sanos y heridos fueron hechos prisioneros y conducidos por los rebeldes á Tehuacan, donde los encerraron en la carcel pública. El valiente Lavaqui despues de tener tres heridas se defendia bizarramente con un fusil, y fue muerto á machetazos. Estos malvados iban acaudillados por los curas Sanchez y Moteuhsoma, (*del antiguo linage de Moteuhsoma, cura del Obispado de Puebla célebre por su virtud y extraordinarios talentos*) que últimamente se hallaban en Tehuacan con el cura Morelos, y gran número de clérigos y frailes, que son oficiales de su ejército, que asciende, segun dicen, á 7000 h<sup>s</sup>. que se han hecho fuertes en aquel punto, atrincherados en la plaza de la ciudad con caxones de gruesas vigas llenos de tierra y piedras.”

Antes de esto nuevas tropas habian ido de España á propuesta del consulado de Cadiz, que por medio de la regencia exigió de la Córtes la continuacion del impuesto sobre las importaciones y exportaciones del puerto, que antes se le habia acordado para reembolsarse de los gastos erogados en los primera expedicion. En vano los diputados americanos se opusieron alegando la mediacion de Inglaterra: los comisionados de esta se habian vuelto á Londres desde Pórtsmouth sabiendo las malas disposiciones que animaban al gobierno de Cadiz: y aprobado el 29 de febrero 1812 el proyecto consular, salieron en abril barcos para ir á conducir tropas de Galicia,

que llegaron á VeraCruz en junio con el nombre de regimiento de Castilla, aumentadas con otro de Campeche baxo el mismo nombre: el todo creo ascendia á 1500 h<sup>s</sup>.

Inútilmente se empeñaron en seguir su camino para México: los insurgentes mandados por un tal Montoya los rechazaron, asi como dos expediciones maritimas dirigidas contra ellos á la antigua Vera Cruz. \* Allí se habian fortificado, levantando un baluarte baxo la direccion de un Andaluz con dos cañones de grueso calibre, que abandonados como inútiles allí habilitaron, una culebrina que tenian, un obus y un mortero recogidos de dos cañoneras que los Españoles de Vera Cruz habian perdido en dichas expediciones. El vómito prieto por otra parte crugia en este puerto sobre los recién llegados, y habian muerto 150 soldados y 10 ó 12 oficiales y cadetes: 600 habia enfermos: la penuria de víveres era extrema, porque el asedio era tal, que de noche los insurgentes llegaban á escribir rotulones sobre las murallas, desafiándolos porque despedazaron á tres infelices, que por sospechosos habia trahido del camino la tropa quando regresó rechazada. Otros habian sido allí fusilados por motivo de una conspiracion que delató un pardo para entregar á los insurgentes la plaza y el Castillo de S. Juan de Ulúa †. Por otra conspiracion para entregarles el único

\* El nombre de VeraCruz se dió por Hernan Cortés al lugar de *Misantla* por haber desembarcado allí viernes santo de 1819. Despues se trasladó 5 leguas mas adelante á *Chalchiucúcan* dándosele el nombre de Nueva Vera Cruz. Esta dista de Mexico 80 leguas leste.

† Dista de VeraCruz media legua dentro de la mar, y se llamó asi, porque habiendo llegado allí antes de Cortés Juan de Grijalva el día de S. Juan, y entendiendo los Indios que les preguntaba de que nacion era aquella tierra, le decian *Culhua culhua*, esto es, Mexicana.



fuerte del reyno que está en Perote,\* habian sido fusilados 14 oficiales, con la circunstancia de serlo por detras á estilo de lo que los nuevos venidos habian visto practicar á los Franceses en la Peninsula, y con lo que imaginaban inducirse alguna infamia.

Por todo esto el virey hizo un esfuerzo para llevar víveres á VeraCruz, y recoger aquella tropa. La de Llano estaba desembarazada despues del sitio de Quautla, y toda su division fué escoltando 1800 mulas cargadas de harina, de que solo llegó una corta parte; bien que reconquistó á la villa de Orizaba, é hizo retirar 8000 insurgentes que sitiaban á Córdoba,† entrando en VeraCruz á principios de agosto sin oposicion de los insurgentes. Sonóse que esto había provenido de haberlos ganado con dinero el americano Lobo: especie quizá nacida de que él solo cargó el retorno con papel, algun aguardiente y vino sin permitirse á otro mezclar un tercio: lo que indispuso de tal suerte á los monopolistas de aquel puerto, que en 6 de agosto despacharon para Cadiz un barco cargado de oprobios contra Venegas, no solo culpando su ineptitud, sino tratándole de insurgente.

Lo cierto es, que en volviendo Llano, llevando consigo 800 h.<sup>a</sup> que habia dexado vivos el vómito, el puerto volvió á estar tan bloqueado como antes; y aun llegó para comandar los sitiadores de orden de Morelos D.<sup>o</sup> Nicolas Bravo, que segun carta de Vera Cruz ‡ puso un parlamento á la plaza

\* Dista de Xalapan (esto es, *lugar de arena y agua*) 10 leg.<sup>a</sup> al poniente, y Xalapa de Mexico 50 leg.<sup>a</sup> leste.

† Villa distante de Mexico 48 leg.<sup>a</sup> leste nordeste. En su jurisdiccion y la de Orizaba es donde únicamente permitia el rey la cosecha de tabacos. Llamóse Córdoba por haberse fundado en 1618, siendo virey D.<sup>o</sup> Diego Fernandez de Córdoba.

‡ De 19 de nov.<sup>o</sup>, inserta en el redactor general de Cadiz de 14 febrero 1812.

prometiendole entregarles los prisioneros que tenia, con tal que el virey diese libertad á su padre el Mariscal D.<sup>o</sup> Leonardo, “que con otro de igual graduacion D.<sup>o</sup> Mariano de las Piedras dueño de la hacienda de canario, el Coronel D.<sup>o</sup> Luciano Perez y otros 28 ó 30 individuos habian sido cogidos en las inmediaciones de la hacienda de S. Gabriel por dos Patriotas quando huian desarmados de Quautla.\*” El extraordinario, que admitiendo el partido enviaron los Veracruzanos á México en 1.<sup>o</sup> de oct.<sup>o</sup> fué llevado á Tehuacan, de donde Morelos le mandó volver, porque ya el virey había pasado aquellos infelices por las armas.

“Las de Morelos en numero de 7000 h.<sup>a</sup> dice una carta respetable de VeraCruz, tomaron por asalto á Orizaba en 25 de nov.<sup>o</sup> matando 200 y haciendo otros tantos prisioneros de la guarnicion. Dió quartel con la mayor generosidad á los vencidos tratando con distincion á la oficialidad. No hubo una casa saqueada ni una persona atropellada: y por un bando puso baxo su salvaguardia y cuidado el orden público y seguridad de intereses particulares y sus personas sin acepcion de clases. Mandó quemar el tabaco almacenado del Real monopollo que dicen valdria 10 millones  $\text{P}$ . por ser cosecha de 3 años.”

De alli partió Morelos á la provincia de Oaxaca (*Oaxiácac*) patria de la grana fina como antes hemos dicho, y mui poblada de Indios que hablan los idiomas Zapoteco y Mixteco. Su capital es la ciudad episcopal de Antequera poblada de 24,000 almas, distante de México 85 leguas leste sueste, situada en el valle de Oaxaca, del qual se dió titulo á Hernan Cortés, dándole alli en Señorío

\* Asi consta del parte dado por Calleja en 6 de mayo 1812 al virey, á quien los envió diciendo: “que por su calidad, influxo y representacion eran reos de los mas interesantes.”



quatro villas, en que con los vasallos de otros lugares cerca de México contaba 23,000. Morelos atacó esta ciudad el día 25 de noviembre á las onze y media del día, y á la una ya los repiques anunciaron su triunfo. Por una relacion detallada dada en Tuxta al gobierno\* por un testigo presencial, y otras cartas de México consta: que no hizo mas daño aquel ejército, que poner el lunes inmediato en capilla al teniente-general Gonzales Saravia que de Presidente de Goatemala† pasaba á segundo del Virey, y á Regules Villasante, capitán comandante de las tropas de aquel rumbo, que fueron á los 3 días pasados por las armas en el mismo lugar del llano de las canteras, donde habian sido ajusticiados los gefes patricios Lopez y Armenta: y al lunes siguiente sufrió la misma pena el brigadier Bonavía en la plaza de S. Juan de Dios, en represalia de la que se habia executado en Palacios y Tinoco. Morelos convidó para el entierro solemne, que mandó hacer en la catedral de las cabezas y huesos de Lopez y Armenta, que hizo recoger de los caminos y colocar en ricas caxas, paseándolas con gran pompa por la plaza mayor, y diciendo Morelos que merecian todo aquello dos gefes beneméritos, que habian muerto por la patria. Los Europeos, ó viejos, ó que no habian tomado las armas, dando dos fiadores, quedaron libres: los mozos, que eran pocos, fueron llevados á Sacatula. Morelos nombró Ayuntamiento, cuyos individuos juraron obedecer á Fernando 7º. y conservar sus derechos defendiendo á la nacion. Todos los empleados criollos

\* En 28 de enero 1813.

† El honor de un amigo, á quien este señor persiguió en Goatemala, me obligará á poner á lo ultimo de la obra un par de documentos, que serán los últimos, ó 2º. y 3º del apéndice á ellos.

ascendieron á gefes en el ramo de rentas. Morelos tenia su Vicario general del ejército, asesor, auditor de guerra, y tal disciplina y arreglo en cuarteles, servicio y todo como en el mejor ejército. El mariscal Matamoros tenia diariamente academia de oficiales, asi como los soldados su ejercicio por mañana y tarde. Toda la provincia estaba á sus órdenes hasta Tehuantepeque\* donde mandaba el cura Cano. De toda ella se juntaban muchas riquezas, y solo en la capital se habian juntado 3 millones fuertes fuera de alhajas, plata, grana y ropas. Se alistaban soldados á toda priesa, y ya tenian de 7 á 15,000 con muchas armas de fuego.†

“Allí recibió Morelos aviso de los gefes Mendez y Bravo, de que en Rio-verde atacaron al comandante Paris en accion que duró desde las 8 de la mañana hasta las 3 de la tarde, en que aquel hizo una fuga vergonzosa, y solo se salvó embarcándose en Puerto-escondido.” “Esta era la única division, añade una carta de México, que quedaba por el sur en Ometepeque y sostenia el castillo de Acapulco‡ rigorosamente asediado por tierra, introduciéndole viveres por la mar que se embarcaban en la Palisada: ahora es preciso que se rinda.” Esto es lo último que sabemos de Morelos,

\* Puerto á la mar del sur, por donde se ha proyectado comunicacion con el del norte. Es la ultima jurisdiccion del obispado de Oaxaca, y dista de Mexico 130 legª. norte con inclinacion al sur.

† El obispo, que era Bergosa electo de Mexico, huyó á Ciudad-Real, y de allí baxando por Tabasco se embarcó en Villa-hermosa y vino á VeraCruz.

‡ Se llama S. Diego situado en un promontorio, que sale al mar, un tiro de mosquete. La ciudad que es el mas bello puerto del mundo en el mar del sur dista de Mexico 80 legª. sud-sudeste.



de quien, dice la misma carta\* de un togado respetable, "que tiene ya un ejército de 18,000 h\*, los 10,000 uniformados regimentados y armados de fusiles casi todos del rey tomados en diversos encuentros: pues de 46 acciones que ha tenido entre grandes y pequeñas no ha perdido ninguna, porque su retirada de Quautla fue la mas gloriosa segun ha dicho Calleja mismo." No se puede hacer mayor elogio de este bizarro Teniente general.

Réstame decir lo último que sabemos tambien del Capitan-general y Presidente de la Junta nacional Lic<sup>do</sup>. D<sup>n</sup>. Ignacio Lopez Rayon, quedamos al poniente despues que salió de Zitáquaro. Para esto es necesario retroceder hasta junio, en que Calleja estaba enfermo en México de resultas de los trabajos del sitio de Quautla y habia renunciado el mando haciéndole el virey Comandante general de las provincias internas sujetas al vireynato. Con su ejército determinó el virey auxiliar á la guarnicion de la ciudad de Toluca, que habia sido vigorosamente atacada por las tropas de Rayon, (y que no fue rendida del todo por falta de pertrechos,) nombrando á su comandante D<sup>n</sup>. Juakin del Castillo y Bustamante " gefe de la division para limpiar de rebeldes (asi se explica este en su parte al virey de 14 de junio) que tenian inundado aquel valle, y estaban fortificados en Sultépec, Sinancatépec, Metépec, Tenango y Lerma, teniendo interrumpida la comunicacion con México, y llenos los llanos de Salazar y Monte de las Cruces." Salió pues de Toluca, y el 20 de mayo intentó forzar el paso por la pequeña ciudad de Lerma; pero fue rechazado, segun su mismo parte, con perdida de 24 muertos, 71 heridos, y 13 contusos, habiendo sido él mismo herido en la cabeza, y contuso en un costado.

\* De 9 de marzo 1813.

El virey reforzó la division con el batallon europeo de Lobera, 4 cañones, un obus de 7 pulgadas y 4 oficiales de artillería, á cuya vista los insurgentes desampararon á Lerma, y Bustamante pasó el dia 2 de junio á vista del cerro y pueblo de Tenango del valle, (propiamente Teotenanco distante de México 14 leguas sudueste) que estaban fortificados por Rayon. Desde ese dia ya se gloria de haber matado una partida suya varios, y entre ellos á un músico de la Colegiata de Guadalupe. Otra partida fue atacada el dia siguiente por la artilleria infanteria y caballeria del cura Correa, á quien le mató mas de 70, entre ellos un coronel. En fin el 6 envia desde Tenango su parte al virey, digno de transcribirse porque este es uno de los Callejas de Nueva España.

"Por mas que los hombres perversos aguzen sus malignos talentos estudiando y dictando á estos infelices autómatas sus máximas para resistir á las armas del rey, jamas le conseguirán por la proteccion que les dispensa la divina providencia. El cerro de Tenango inaccesible y memorable por esto desde la conquista, fortificado formidablemente y guarnecido con millares de hombres, ha caído en mi poder esta mañana á un tiempo con el pueblo tambien foseado, parapetado y defendido con 12 cañones; y aunque esta obra me há detenido 3 dias por combinar la seguridad de la accion, ha sido executada en 8 horas, aparentando una division tomar el pueblo para que mientras la otra atacase el cerro, aprovechándose de la consternacion de aquel quando hubiese tomado este, y dividiere asi la atencion de los insurgentes. Sorprehendidos huían por todas partes, y no hacian sino caer en manos de las partidas que los perseguian, y se ha hecho una carnizería espantosa. Puede ser que no baxen de 500 los muertos, y entre ellos el cuñado de Rayon, los coroneles Camacho, Alvarez y Gonzalez, los Licen-



ciados (*abogados*) Ximenez y Reyes, el P.<sup>o</sup> Tirado, y por ultimo un total de gentes todas decentes y de aspectos distinguidos.

En otro parte del 14 desde Toluca detalla la accion diciendo: "que tomó 25 cañones, todas sus municiones y papeles, y en esa y todas que tuvo la felicidad de no haber perdido un hombre: felicidad positiva que se hará dudosa á quantos conozcan la situacion de aquellos puntos y su estado de fortificacion; pero tal es la bondad de la providencia quando se digna derramar sus bendiciones. El protege la justicia de nuestra causa."

Segun eso no la protegió ni bendixo en la accion de Lerma. Yo soy el primero que dudaria de la verdad del S.<sup>o</sup> Comandante, (que siendo en lo místico y feroz tan semejante á Calleja, se le ha de parecer en lo mentiroso) aunque no tuviera en el *Ilustrador americano* los partes sencillos y por lo mismo verídicos de los insurgentes. "El día 2, dicen, entre las 2 y 3 de la tarde puso el enemigo su campo en la hacienda de S. Augustin frente del pueblo de Tenango á mas de tiro de cañon. Ya entrada la tarde se batió una avanzada de caballería nuestra con otra enemiga, y como la fuerza de esta era superior en dos tercios, nos hizo 4 prisioneros: en aquella noche colocaron en la hacienda de Guadalupe una bateria de 2 cañones de á 8 y un obus. A las 6 de la mañana del 3 rompió el fuego que duró sin interrupcion hasta las 9, y sus 150 granadas y balas no hicieron otro daño que matar una mula. Al mismo tiempo destacaron una gruesa partida de infanteria y caballería á atacar el cerro por la parte del Veladero que defendia el S.<sup>o</sup> brigadier D.<sup>o</sup> Manuel Correa, quien rechazó á los enemigos matándoles 4 h.<sup>o</sup> y un oficial, sin tener por su parte pérdida alguna. En la tarde salieron como 20 h.<sup>o</sup> de infanteria, y avanzaron con tal denuedo á pesar de las me-

tralla de sus 3 piezas, que las hubieran tomado á no haberlas reforzado el enemigo con mas de 100 h.<sup>o</sup>. Por esto aquella noche mudaron la bateria, y el dia 4 á las 9 se batieron ambas caballerias, y murieron 2 h.<sup>o</sup> de su parte y ninguno de la nuestra. A la misma hora el enemigo arcabuceó á 2 de los 4 prisioneros que nos hizo el dia 2. A las 12 del mismo dia 4, creyendo estar fuera del alcance de nuestra artillería, comenzaron á poner su campo en la falda de una loma al oriente del pueblo; pero disparando luego 40 tiros de la bateria que teniamos por aquel rumbo, fueron tan bien dirigidos que todos abrian calle en lo que habia ya puesto del campo contrario; y aunque no hemos podido exâminar la perdida que sufrió, es de inferir fue de consideracion. Por esto se retiraron inmediatamente, haciendo fuego con 4 cañones y 2 obuses, tan precipitadamente que abandonaron varias cosas....hasta acamparse á la orilla de la laguna.

"El dia 5 no hicieron sino poner una trinchera, y destacar por distintos rumbos dos partidas. El dia 6 se vió que dividieron su fuerza en seis trozos y que á un mismo tiempo acometieron al pueblo y al cerro; pero en todos los puntos que atacaron fueron rechazados, y en el del Veladero con pérdida notable. Siguieron no obstante haciendo un fuego vivísimo con todos sus cañones y obuses, y como nuestra gente era tan poca para cubrir el cerro en toda su circunferencia que tendrá de 3 á 4 leguas, y por otra parte habia una neblina tan densa que á mui corta distancia impedia el vernos los unos á los otros, por el punto menos guarnecido pudieron avanzar 200 h.<sup>o</sup> que haciendo fuego repentinamente sobre los nuestros, lograron que sorprendidos se pusiesen en fuga, abandonando el pueblo y cerro, adonde entraron los enemigos entre 8 y 9 de la mañana. Los Americanos que cubrian ambos puntos no



llegaban á 500, y en todas las acciones que hubo hasta el día 6 inclusive no perdimos 60 h'. entre muertos heridos y prisioneros."

La Junta nacional que á consecuencia abandonó á Sultépec el día 14 y desde entonces no se fixa, coincide con este parte en su Proclama ya citada del aniversario, y añade: "mientras se efectuaba la retirada á Sultépec, los infelices prisioneros y quantos su mala suerte puso á discrecion del vencedor, fueron inhumanamente inmolados á la crueldad del despechado Bustamante. Cometiéronse excesos de todo género, y el desgraciado Tenango es teatro de atrocidades inauditas. El inocente infante, el venerable anciano, la muger respetable por la fragilidad de su sexo, y lo que es mas los ministros del santuario, los unguidos de Señor sufren la muerte mas bárbara que han visto los siglos, y clavados á las bayonetas sirven de trofeo á la victoria."

No es ponderacion; se infiere todo eso de los partes mismos que incluye Bustamante al virey de sus subalternos dignos de aquel caribe. No cansaré con el de D<sup>o</sup>. José Enriquez, europeo comandante de Lobera, tan quixotezco, que compara la corneta de sus cazadores á la trompeta del juicio, como si esta fuese para ayubentar á los que han de ser juzgados, y concluye: "la mayor satisfaccion que he tenido es la de haberse executado la accion con bastante derramamiento de sangre humana, sin que haya sido ni aun levemente herido soldado alguno." El de D<sup>o</sup>. Rafael Calvillo de Mendoza, coronel y comandante del fixo de México, datado de Tenango el día 7 servirá de comprobante. La caballeria, dice, al mando de Vildósola logró penetrar en el pueblo, é hizo detener 2 piezas de artillería que los rebeldes conducian acia la plaza, la qual fue ocupada por mis tropas con tal presteza, que muchos cabecillas, artille-

ros y demas canalla no tuvo tiempo para ensillar ni huir refugiándose en casa del S<sup>o</sup>r. Cura y en otras de la plaza y pueblo, llegando su obstinacion á hacer fuego desde estos puntos. Las tropas victoriosas injuriadas de tal manera allanaron la entrada de las casas, y castigaron de muerte á quantos habian tenido tan temerario arrojo. Y estos valientes como todá la caballería siguieron el alcance de los prófugos, que por la izquierda del cerro y pueblo intentaban escapar.

"Se hizo tambien necesario allanar la casa de un otro eclesiástico rebelde, que estaba llena de cartuchos y mixtos en su propia persona sin el menor distintivo de su respetable y profanada profesion, y mandé como á los demás prisioneros *que fuesen fusilados*, y habiendo dado á uno que se dixo clérigo algunas horas de tiempo para convertirse, escandalizó las leales y religiosas tropas del rey, no queriendo admitir los socorros espirituales, *(de una chusma de clérigos y frayles Europeos que acompañan el ejército enemigo á quienes él recomienda, y que exigen para la absolucion el arrepentimiento de su propia defensa y la declaracion de los cómplices)* y teniendo en su pecho en lugar de rosarios, escapularios ú otras muestras de cristiano á un asqueroso animal á una ardilla; y la recomendacion para que se entregara á una muger fueron las prevenciones de su última voluntad.

"Las tropas reales de mi mando ocuparon toda la poblacion antes que fuesen tomadas las baterías del cerro, y dentro de ella 12 piezas de artillería, infinidad de municiones de boca y guerra, fusiles, escopetas, caballos, tercios de impresos insurgentes, y MSS incendiarios, correspondencia de mucho interes: y un soldado me presentó un hermoso caliz que habia hallado en el cerro *(¡ como si los insurgentes no tuviesen capellanes !)* Tan solo un cabecilla intentó escapar acia Tenantzingo, y habiéndole trahido á mi



presencia, conteniendo dentro de su sombrero varios estados de artillería rebelde, mandé *fuese pasado por las armas* despues de permitirle el tiempo necesario para un acto de contrición (*¡Que mezcla de hipocresía, y de barbarie!*)

“Mi pérdida fueron dos soldados contusos y uno herido gravemente. Del enemigo no es posible que pueda presentar á V. S. con acierto el numero de muertos que hubo en esta jornada por mi bizarra division; han sido muchos dentro y fuera del pueblo, entre los cuales se cuentan porción de cabecillas, y gentes decentes muy conocidas dentro y fuera de la capital del reyno, asi como un crecido número de desertores de todos los cuerpos del ejército. Los prisioneros recibieron los auxilios espirituales, y fueron pasados por las armas.”

No sé qué admire mas, si la frescura con que se da parte de semejante atrocidad al Virey, ó la desvergüenza con que este hace poner en las gazetas como digna de elogio tal barbaridad. ¿Puede ser vista tanta sangre de los padres hijos, hermanos, parientes y compatriotas sin excitar el odio y la venganza? ¿Es de estrañar que á vista de tantas ferocidades toda la Nueva España horrorizada haya corrido á las armas para destruir estos monstruos? Nuestras gazetas, escribía ya en 11 de mayo 1812 un Europeo en su citada carta á Yermo;” nuestras gazetas son otras tantas prendas para probar á los criollos y al mundo entero nuestras inconsecuencias, nuestras injusticias y nuestros discursos. Tienda V. la vista por Huamantla, S. Andres Chachicomula, Nopaluca, Acajete, hasta jurisdiccion de Orizaba y Córdoba, y de todo el distrito de Puebla y VeraCruz, deteniendo la consideracion en los convoyes que hemos perdido. Descienda V. de esos puntos á mas de 12 minerales que á su satisfaccion disfrutaban los insurgentes en los Reales del Doctor, el Oro, Tlaxpuxáhua, Simapan, Tepantitlan, Atotonilco, Zacuálpan, Anganguero, Pachuca y Real de

Monte &c. con la circunstancia de las muchas barras (*de plata*) que hemos perdido, armas de todas clases y prisioneros Europeos.

Vuelva V. los ojos á Cuernavaca, Reales de Tasco, Sulatépec, Temascaltépec, Tenango del Valle, Ixtlahuaca, Toluca y otras muchas poblaciones, y hallará en la realidad del hecho, que la insurreccion subsiste grandemente en todo el reyno con mayor energía, al paso que se da por concluida en las gazetas ordinarias y extraordinarias de México, y que las siembras de cadáveres que expresan los partes dados, han producido millares de insurgentes vivos y muertos. Veinte meses llevamos de estar oyendo gritos desafortados de gazetas ordinarias y extraordinarias, que se agolpan por docenas, manifestando les victorias de nuestras armas, y publicando la destruccion de los insurgentes; y otro tanto tiempo contamos de haber faltado el gobierno á los pasos de esta suspirada época.”

“¿Que diria él quando yo escribo, y que desde el golfo de VeraCruz por toda la América septentrional hasta las Floridas no se oye sino un grito de guerra! Todo el mundo sabe de estas; las gazetas han contado ya, que los voluntarios Anglo-americanos conducidos por el coronel D<sup>o</sup>. Bernardo Gutierrez en número de 800 habian tomado el último lugar de Nueva España Nagodoches: yo tengo carta de Coahuila de que en 12 de nov<sup>o</sup>. estaba fortificados en la Bahía del Espiritu Santo.\* Yucatan quieto hasta ahora, ya bulle en Tabasco, Mérida y Campeche, alborotadas, dicen las cartas Europeas, por quatro clérigos; y ya sabemos lo que quiere decir esto.

“Todo el sur de México hasta Acapulco y la raya de Goatemala obedece á Morelos con sus 18,000 h<sup>o</sup>. Por el

\* Esta á los 277 g<sup>o</sup>. 15 m. de long. y 29 g<sup>o</sup>. 10 g<sup>o</sup>. m. de latit. Dista de S. Antonio de Bejar capital de Texas 104 leg<sup>o</sup>. leste quarta al sudeste.



norte está Osorno en Zacatlan de las manzanas (villa capital distante de México 35 leguas leste nordeste) con 5 á 6000 h.<sup>a</sup> armados y disciplinados, dominando los llanos de Apa, intermedios entre VeraCruz y México, sin entrar en este una carga de pulque, (donde consumian diariamente 4500.) Por el lado del poniente, aunque por falta de armas no toman ningun Pueblo grande medianamente defendido, no hay ninguno que no esté cercado é interceptadas todas las comunicaciones, y los vocales de la Junta separados están organizando cada uno un cuerpo. Por el oriente está D.<sup>o</sup> Nicolas Bravo, que rechazó á Olazabal en el puente del rey el dia 14 de enero quando llevaba el convoy\* detenido desde nov.<sup>o</sup> 1811, y tuvo que rodear por las asperezas de Guatuzco (*Coatzaco*) para evitar otro encuentro. Llevó 2000 h.<sup>a</sup> creyendo hallar en VeraCruz 4000 que se decian haber llegado de España en set.<sup>o</sup> y solo habian sido 860 de Fernando 7.<sup>o</sup> y 300 de Zamora creio, reducidos ya aquellos á 400 y estos á 60 por los muertos y desertados á los insurgentes." Asi escribe en 9 de marzo 1813 un grave magistrado de México.†

En vano quieren los Europeos alucinar al mundo con la quietud de esta capital desarmada y oprimida con todo el número de los Europeos acantonados en contorno del virey, y con la Junta llamada de seguridad publica tan terrible como la policia de Napoleon. México hace quanto puede para demostrar que su corazon está de acuerdo con sus hermanos que peléan por su libertad.‡ Si no

\* Este es el ultimo convoy de que sepamos, que traxo á VeraCruz 3 millones y  $\frac{1}{2}$  fuertes, todos de particulares, nada del rey, y regresó en 15 de febrero 1813.

† Y añade: VeraCruz se ha visto en tales apuros de hambre, que habria tenido que rendirse sin los socorros de harinas de Nuevo Orleans."

‡ Quando el Exército de Calleja volvió á México, creyéndose hallar muchos aplausos por los mentirosos partes de su general, se hallaron por todas las calles innumerables papeletas im-

¿qué quieren decir esos patibulos que en esa y otras ciudades se levantan para los que se creen conspiradores sin otra prueba que la deposicion del delator? ¿Como es que á pesar del olvido y del indulto amplisimo publicado por las Córtes, Venegas no quiso incluir á la infinidad de infelices, que por una sola sospecha ó palabra equívoca tenia en las cárceles, y de acuerdo con su Audiencia consultó á las Córtes? ¿Qué significa que á pesar de las Reales órdenes, que fueron para suprimir esa tremenda Junta de seguridad, subsiste tambien con acuerdo de la Audiencia aun despues de publicada la Constitucion, que prohíbe ser juzgados por otros que los tribunales, y sin los trámites de justicia? \* ¿Qué quiere decir haber puesto Venegas preso al *Pensador*, obligado á huir, entre los insurgentes, segun dicen, al autor del *Juguillo*, y haber suprimido con acuerdo de 12 ministros (excepto el virtuoso criollo Foncerrada que se opuso) la libertad de la imprenta † en 5 de dic.<sup>o</sup> 1812 consultando á las Córtes, no obs-

presas con imprentilla de mano, de las quales tengo una y decian: *A la maldita loglon del CRIMINAL Calleja. Monstruos de inhumanidad: no creáis que esta Corte os reciba con aquel aplauso que acaso os habeis figurado. Está muy penetrada de la justicia de su causa para dexar de ver en vosotros un objeto, solo de horror y execración. Sabe quales han sido vuestros triunfos; conoce vuestras falsedades é intrigas; y no hay ni un individuo que no quiera multiplicar vuestras heridas, y acabar con esas almas negras, mercenarias, tan infames y viles como la de los perversos Gachupines (Europeos), á quienes servis con la mayor y mas escandalosa ofensa de la Religion y de la Patria.*

\* Ved sobre esto los enérgicas reconvenciones al virey en el periodico Mexicano el *Juguillo*.

† Está el bando de Venegas en la gazeta de México de 8 de dic.<sup>o</sup> 1812. Y lo peor es, que la regencia de Cadiz, lexos de mandar al virey cumpla el artículo, ha consultado al Consejo de Estado.



tante que la Constitucion\* priva el deliberar sobre sus artículos hasta despues de 8 años? ¿Qué significa ese bando de 25 de junio 1812 que ha privado al clero del fuero concedido por los cánones y nuestras leyes†, que no se ha revocado aun despues de jurarse la Constitucion, la qual le conserva su inmunidad‡, y que obligó al clero de Mexico á representar al Cabildo Sede-vacante con las palabras de los discipulos á Jesu Cristo quando su barca se hundia: *Domine, non est tibi curae quia perimus?* ¿Qué significa haber suspendido desde dic. la eleccion de Ayuntamiento, y echar fuera de Mexico los electores, porque el pueblo los eligió todos criollos y 3 Indios; y porque el pueblo celebró su eleccion con repiques y regocijos prohibir por bando aquellos, y toda reunion de gente encargando á la tropa disiparla?

Tal empeño hay en echar polvo á los ojos de la Europa segun la antigua costumbre del despotismo Español en America, que á pesar de alargarse demasiado este libro, voy á copiar el testimonio de los mismos Europeos de Mexico. En 16 de set. 1812 escribe uno á Cadiz para hacer variar de gobierno; y cierto es tan rabioso contra los americanos, que no haya miedo diga nada á su favor sino por la evidencia de la verdad.

“Luego, que Calleja en mayo, dice, renunció el mando del ejército por su arruinada salud, á pesar suyo lo deshizo Venegas, diseminándolo en pequeñas divisiones que alternativamente han batido ó sido batidas; y al mes y medio, ya

y ya se dice que este consultará á los Córtes no solo la suspension de la libertad de la Imprenta en México, sino de toda la Constitucion. Tanto peor para España.

\* Artic. 373.

† En el 2.º *Juguetillo* tratándose de este escándalo, y del *Entredicho legal y remedio posesorio* que pidió el Clero de Mexico se exhiben los cánones, leyes de España e Indias con la mejor edicion, acierto y tino.

‡ Artic. 249.

restablecido Calleja, le nombró comandante general de provincia. internas del oriente sin permitirle ir á su destino, ni emplearle en otro. Los insurgentes se reunieron aprovechando la ocasion de la division del ejército, que estaba disgustado.

“El cura Morelos batió las divisiones de Regules, Lavaqui y Maza, hizo prisioneros mas de 2000 h. se apoderó de igual número de fusiles y demas armas y artillería, sin perdonar á ningun español europeo; tomó por asalto la villa de Orizaba con 700 h. la puso en contribucion, robó mas de 1,800 tercios de tabaco, y reduxo á cenizas una gran parte de los 15,000 que alli existian, y que eran acaso el único artículo de que podia sacar el gobierno medios de subsistir; interpuso algunos de sus cuerpos de Xalapa á Vera-Cruz; sitió esta plaza, y con otro se dirigió á la ciudad de Oaxaca, que rindió apoderándose de sus armas artillería é inmensos caudales.

“Durante este tiempo recibió el gobierno el auxilio de los batallones de Lobera, Asturias, Zamora, América, Castilla, y Castilla de Campeche con alguna artillería, cuyo aumento de fuerzas no han producido otro efecto que el de haber sacrificado en VeraCruz una gran parte de ella por falta de prevision para sacarlos de aquel pays mortífero en el momento de su arribo, y la de una especulacion mercantil consiguada á un solo individuo baxo el pretexto de contrata de papel para la fábrica de cigarros: continuando absolutamente cerrado el camino sin haber recibido en 7 meses otras noticias de VeraCruz que las que traxo hace 3 el convoy de papel.

“En el entretanto que Morelos reúne tropas, caudales y recursos en el sur, toma ciudades, saquea haciendas, interrumpe los caminos, bate divisiones, y se hace de armas que quita á mestras tropas, Rayon hace lo mismo en el norte,